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教授 江平 每次他给我出的题目都是给我一个学术上的思考，

既然讲律师营销管理我也要思考一下律师的营销管理应该是

什么样的问题。我想律师的营销显然和一般商务企业营销既

有共同点又有不同点。律师也要开拓自己的市场，律师也有

自己的市场律师也有市场竞争，律师肯定也要在市场中推销

自己，但是律师这个行业的营销有什么特点呢？西方国家的

律师事务所有没有自己的品牌？有没有自己的商誉呢？我们

一般讲自己的品牌、商誉才能讲到营销，如果什么都没有，

你的品牌也没有、商誉也没有，怎么能推销自己？营销呢？

我在几个大学的EMBA的课程做兼职教授，在中欧、清华、

北大光华有越来越多的律师参加EMBA课程，这些律师很重

要的是学习市场和营销的问题，但是如果我们看看世界各国

，我们可以发现律师事务所本身几乎或者在某种意义上来说

，没有自己的品牌、商誉，为什么呢？很简单，西方国家的

律师事务所都是以合伙人的名称来命名的。既然以合伙人名

称命名，我可以说律师事务所是因为有合伙的著名的律师才

随之发出光彩，而不是由于律师事务所而出名。再好的律师

事务所也不能认为你律师事务所所有律师都是好的，但是如

果这个律师事务所有几个知名的，在各个方面都非常杰出的

律师，那这个律师事务所因为这个律师有了自己的名称、商

誉和品牌。这个意义上来说，中国虽然情况不同，我们有各

个不同的律师事务所，名称里已经形成了自己的品牌了。所



以在这点上是有所不同的，但是本质说来问题是一样的。 在

这个意义上来说，我非常主张在律师所里把律师本身打造成

一流服务的人才，能够在社会上取得信任。过去我在北京律

师协会的时候每年搞一点评审一级、二级律师，我说意义不

大，律师不是评出来的，那些没有评上一级的律师往往可能

远远超过一级律师，后来又看到有些地方司法部门、管理部

门来评信得过的律师事务所，或者什么什么信誉等级的律师

事务所，我也批评这种现象，我说律师事务所也好律师也好

，不是官方评出来的，如果我们可以讲金融机构的信用等级

，几个A几个B的话，我们没法给律师事务所评为2两A的事务

所或者两个B的事务所，这也不是官方能够给予的。另外我们

也要看到一个现象，我们世界上越知名的企业可能广告做的

越大，但可以看到世界知名的律师事务所没有一个做广告的

，恐怕律师事务所也不是依靠广告出名的。在这个意义上来

说，我们应该看到，作为律师这个行业的特点，是建立在律

师的本身的一流的服务，本身的诚信、本身的信用，在客户

里维系了你的商誉、荣誉，也就是取得了客户对你的长期信

任，我想在这点上，我们应该看到，作为律师或者律师事务

所的营销和我们通常讲的商务企业的营销既有共同点又有不

同点。 涉及到管理，我想大家现在都认识到，不管是律师事

务所也好，商务企业也好，都认识到管理也是生产力，在这

个意义上来说，已经给了管理很重要的地位，但是管理我认

为也分成两种管理，一个是行政管理，一个是风险管理。而

在风险管理这方面，我觉得商务企业的风险管理显然和律师

事务所的风险管理有很大的不同，我们律师法正在修改，可

能很快通过，原来看的稿子里，现行的律师法里讲的律师业



的风险其实合伙人没有多少，我看的现行法律讲的，律师是

以全部财产承担责任，名义叫做合伙，实际上并没有合伙人

的连带无限责任的风险，而修改以后的《律师法》，我所看

得到的是合伙律师事务所的合伙人是要按照合伙人承担责任

的，而按照《合伙企业法》里的规定，是有关这样的律师事

务所也要承担连带无限责任。我认为这次《律师法》修改对

于律师事务所合伙人的风险已经和国际接轨了。从国际接轨

来看，我们要看到，像美国这样的一些在原来的合伙的连带

无限责任加重的情况下，美国又搞了有限责任合伙人，我们

现在《律师法》里也提出我们适用美国的制度，叫做特殊的

普通合伙。在这个意义上说，我们合伙人的风险要比企业里

的连带无限责任的合伙大大减轻。因为几个合伙人由于自己

的无意和重大过失，其他合伙人不承担连带责任，只有那些

有故意和重大过失的合伙人才来承担责任，而其他合伙人只

在律师事务所里，在合伙企业里所有的一部分财产承担责任

。这个意义上来说，在管理方面、风险管理方面应该有所变

化。 这样个变化有两个重要意义，一个是合伙律师事务所从

美国来说可以越做越大，因为不用为一个合伙人的过失造成

所有合伙人来承担责任。另外我们应该更体现了合伙人之间

的平等，我想这个意义上，我并不是跟任何人都来承担责任

，合伙人并不是所承担的风险要比其他人大的多的多，这个

意义上说，更能造就合伙人之间平等的地位。所以从风险的

减少和风险的趋同，我觉得除了一般的行政管理什么地方都

需要强调，任何有权利的地方都有行政管理，如何科学化、

民主化，按照十七大讲的决策既要有民主决策、又要有科学

决策、又要依法决策，从这点来说，这是朴实性的，只要有



权利就要讲究如何科学决策如何民主决策如何依法决策，但

如何减少风险，律师事务所的风险不同于商务企业，靠出资

来承担风险责任。我们的律师事务所既然承担这么一个责任

，将来靠我们的治理、专业知识来为社会服务，并不是以你

的资本来承担责任，你可以收很高的钱，一小时可以收多少

美元，但你承担的责任相对来说肯定要大，今后我们律师事

务所和律师的职业风险会大大增加。但职业风险的增加和律

师所的职业风险管理有密切的关系，所以我觉得，在这么一

个高层会议上，一方面研究律师和律师事务所的营销，一方

面要研究它的管理特别是律师法即将修改通过之即，显得更

为重要。 主持人：谢谢我们最敬爱的江老师给了本次论坛的

理念支撑，就是管理也就是生产力。接下来邀请从行业上对

本次论坛支持的讲话，现在有请中国政法大学终身教授于宁
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